



Casa "La Torraza", en Biescas.

llas mujeres misteriosas, que parecen despertar de un sueño de siglos."

"García Mercadal describió de esta manera lo que eran en 1918 los pueblos del Pirineo Aragonés. Hoy, en 1935, y por desgracia, no podría hacer esta misma descripción, bajo pena de faltar a la verdad. La otra noche, al llegar a Hecho, pudimos, efectivamente, gozar con las siluetas presumidas de las chimeneas sobresaliendo de las puntiagudas techumbres; pero..., adentrándonos en el pueblo, acercándonos a la plaza, tan llena de emoción y carácter, el ronroneo del gato se ha transformado en el maullido rabioso de un altavoz que va *inyectando un "Fox"* (no sé de qué nacionalidad) en la atmósfera calmada. La estrella continúa en su sitio de la plateada techumbre; pero... su pálida luz nos muestra indignada las pobres casucas *modernizadas*, orgullo de sus propietarios de hoy, nietos de aquellas figuras misteriosas que en mala hora han despertado de un sueño de siglos."

(De *Notas de viaje*, del Arquitecto J. de Yarza.)

*La vivienda.*—Se puede dividir para su estudio en dos zonas: una, de vivienda propia-

mente dicha, y otra, de almacenes y cuadras. Lo riguroso del clima y la poca importancia de la cuadra, que, por regla general, sólo alberga un burro, hacen que la entrada a las dos zonas sea común. Únicamente en algunas de las casas que poseen varios pares de mulas la cuadra tiene entrada independiente.

La característica rocosa del cabezo impide la construcción de sótanos, y, además, el que el paso de la cuadra tenga que ser por el zaguán, para permitir que la descarga se realice en invierno en sitio cerrado, hacen que la planta baja esté a nivel de la calle.

El centro de composición de esta planta es el zaguán, de donde arranca la escalera, y desde donde tienen acceso la cuadra y todos los locales de almacenamiento.

La escasez de solar obliga a que la separación de zonas se haga por plantas, lo cual tiene la ventaja de que todos los locales de vivienda estén en la misma planta. Si la vivienda tiene mucha importancia se desarrolla en dos plantas superpuestas.

Los locales de almacenamiento son: leñera, muy importante por lo crudo del invierno; granero, en fácil comunicación con la masadería y depósito de vino, pernils, etc. Algu-